

CHINCHILLA**PEDRO ALCANTUD**Ultramarinos y Colaterales
Plaza de la Constitución, 7 CHINCHILLA (ALBACETE)Tajidos, Coloniales y Ferretería
Papetería, Calzado y Explosivos**Juan Rodenas**

Plaza de la Constitución, 11 CHINCHILLA

GOMEZ Y GARCIAFábrica de Haminas por cilindros
Molino por piedras
ELECTRICIDAD

Fuente, 15 CHINCHILLA

Café Bar y bufonería **MERCEDES**

de

ENRIQUE CATALAN

Plaza de la Constitución, 14 CHINCHILLA

La Tahona

Panadería Vía de José Ramirez

Elaboración de pan blanco francés
y de Viena

Calle Castelar, 6 CHINCHILLA

Tajidos, Paquetaría y Coloniales
Ultramarinos, Ferretería y Muebles**FRANCISCO GARCIA Y RUBIO**

Calle de las Nieves, 4 CHINCHILLA

¿Quiere Vd. comprar carnes tiernas
y baratas?

EN LA CARNICERIA DE

MANUEL ANDRÉS

las tiene

P. de la Constitución, 6 CHINCHILLA

Academia de Bellas Artes**Rosario, 11.****Director: CUENCA MUÑOZ**

El día primero de Octubre próximo, inauguración del curso. Dibujo artístico, colorido y composición.

CENTAURO

Revista semanal ilustrada

Año. I

Núm. 19

Director propietario: CUENCA MUÑOZ

Redacción y Administración: Rosario, 11

Albacete 27 de Septiembre de 1924

Chinchilla (hasta 1894)

Esta ciudad perteneció a los reyes de Aragón hasta el reinado de don Alonso VIII, el Emperador, quien se la ganó a aquellos en las guerras que sostuvo con don Ramiro, el monje, segundo rey de Aragón, y que, más adelante, don Jaime II la conquistó con todo el reino de Murcia del poder de don Fernando IV. Sábase asimismo que el monarca don Juan II, hallándose en Escalona el año 1422, otorgó a Chinchilla el título de Ciudad como testimonio de gratitud por haberle servido con mucha gente en las guerras sostenidas el año anterior, y que desde el de 1479 quedó sujeta a la corona real.

Por la posición topográfica que ocupa, en el ribazo de un cerro y al o de una montaña, y por la secular fortificación de su castillo roquero, estaba la ciudad de Chinchilla llamada a jugar importantísimo papel en las vicisitudes de la Historia Patria, y en efecto, en muchas sirvió con no poca fortuna, de punto estratégico.

Viene de antiguo sobrenombrándose de *Monte Aragón*, por hallarse enclavada en el término de lo que se llamó la *Mancha de Aragón*; de cuya raya distaba ocho léguas según el dictamen de Espinalt, quien fijaba la población de esta ciudad en 1156 vecinos.

A fines del último siglo, tenía Chinchilla cuatro puertas, tres portillos usuales, cuatro plazas, ocho calles principales, varias callejuelas, una parroquia titulada de Santa María, primorosamente alhajada, en la que se halla el púlpito en que predicó el elocuente San Vicente Ferrer, veintiocho eclesiásticos, con su arcipreste, cura párroco, capilla de música, dos sacristanes y cinco monaguillos; y un convento de dominicos, en el cual profesó y habitó el santo Ferrer, y en cuya capilla mayor de dicho convento aparecían dos escudos y dos banderas moriscas; contábase además, un convento de Monjas dominicas, bajo la advocación de Santa Ana, (en el que se elaboran las famosas bellotas de dulce llamadas de Chinchilla), cinco ermitas, un hospital, dos tribunales, cárcel y fábrica de crisoles para fundir plata oro y otros metales.

Hasta hace dos años ha sido, como entonces, cabeza de partido y comprendía las siguientes localidades: Alcaozo, Bonete, Corral Rubio, Fuente Alamo, Higuera, Hoya Gonzalo, Peñas de San Pedro, Pétrola, Pozo-hondo, Pozuelo y San Pedro.

Bajo dicha jurisdicción y a una legua del pueblo

se halla, digna de notarse, la venta llamada del Rincón, a la que el Rey don Felipe V le concedió el singular privilegio de que cada mujer que pasase por dicha venta había de pagar nueve cuartos, y lo mismo cada cabeza de ganado moreno, perros falderos, negros o chinos y cada baul.

Las tercias ascendían anualmente (1778), según Espinalt, a 25.000 fanegas de todos los granos; y apacentábase en el término más de cincuenta atos de ganado cabrío y lanar.

Ostenta por armas en su escudo la noble ciudad de Chinchilla, un castillo con dos torreones, en cada uno de los cuales aparece un águila apoyando un pie en el torreón y otro en el castillo, mirándose la una a la otra, y dos ciervos debajo de los torreones, también uno en cada lado.

Esta ciudad está situada en la falda de un árido cerro de más de 700 pies de elevación, desde donde se descubre la sierra que lleva su nombre, las cultas cumbres de las cordilleras de segura y de Alcaraz y las vastas llanuras de La Mancha.

Allá por 1904 Chinchilla de Montearagón, era ciudad de 6544 habitantes, a 19 kilómetros de distancia a la capital de provincia.

Distaba su Estación férrea unos dos kilómetros de la ciudad y está situada en la falda de un cerro, en cuyo punto más elevado hay un castillo que data desde la antigüedad y en el cual se ha construido un Penal a que dá nombre dicha estación férrea un la línea de Madrid a Alicante y cabeza de esta la que se dirige desde dicha estación a Murcia y Cartagena.

Carretera de Madrid a Valencia por Albacete y otra secundaria a Yecla. Tiene telégrafo en la ciudad. Sus campos producen cereales, vino y azafrán y en sus dehesas, de mucha extensión, se alimentan buen número de cabezas de ganado lanar y cabrío. Industrias de Alfarería.

Tiene muchas entidades de población, entre otras El Bachiller, Estación de Chinchilla y sus casas inmediatas son La Felipa, Horna, Puñilla, Pozo bueno, Pozo de la Peña y Villar de Chinchilla.